

La fábrica

Mikel OIZ

*Perplejidad,
consternación
y alguna
lectura
interesada*

MIATUZ Perplejidad, consternación, incredulidad y alguna lectura interesada son las primeras reacciones de la prensa local ante las declaraciones de «congelación» de la tan anunciada construcción de una planta de Volkswagen en Amorebieta.

«Euskaldunon Egunkaria» destaca que «la compañía Volkswagen no montará 'por ahora' una fábrica de automóviles en Zornotza». Y en ese «de momento» insiste también el «apunte» de «El Correo Español», que, especula especulando, se hace eco de lo que «afirmó López de Arriortua en petit comité», y que acaso «se trate de una jugada para calmar a los sindicatos alemanes», aunque juzgue las «concurridas» ruedas de prensa «ofrecidas por Volkswagen, con Arriortua como protagonista» como «un monumental ejercicio de frivolidad».

Kepa Ybarra apuesta por el futuro en su «El momentáneo» parón de Amorebieta publicado «Deia». Reconoce que Ferdinand Piech «dejó ayer aturidos y confusos a los ciudadanos vascos», pero que «y se agarra el hombre a la balsa que le lanzan— «posteriormente» López de Arriortua «matizó claramente» las palabras del empresario alemán y «dejó claro» —¡luz! ¡luz! luz!— que la «paralización» era «de momento». ¡Elemental! se dice Ybarra, ya que «dado el alto grado de pormenorización que están alcanzando los estudios del consorcio vasco para realizar la oferta definitiva a la firma germana», y no solitos sino «con intervención de prestigiosos bufetes de abogados», pues, «no era creíble un no rotundo». Así que, para Ybarra, esto no es más que «un guiño a los trabajadores alemanes», impulsado, a su vez, por la «difícil situación del sector europeo del

automóvil» que aconseja «aparcar el tema», (demasiado pesimista el aserto...), corrige *ipso facto* Ybarra su lapsus con un «por lo menos públicamente, a la espera de tiempos mejores... que llegarán seguro». Amén.

Pero en cuanto a especulaciones se lleva la palma «El Diario Vasco», quien, rizando el rizo, indica en un «pulsó del día» que «se asegura que la razón de esta demora se debe a razones de tipo económico», (ya, ya, le van a engañar a él), y añade, ecléctico, «para ser exactos se habla de 'la situación económica global'». (¡Lo que se llega a decir!). «Pero hay más», afirma rotundo y depega con el «nadie deja de pensar que esta noticia se produce a las pocas horas del secuestro del ingeniero Julio Iglesias». Mira tú...

A nivel estatal, se lo toman de otro modo. «La Vanguardia» subraya que «el presidente de VW afirma que la nueva planta de Amorebieta 'no tiene sentido por ahora'», y advierte «perplejidad en el consorcio vasco» que impulsa el proyecto definido por López «en multitud de ocasiones» como «la ilusión de mi vida». Para «El País» el consorcio vasco está «sorprendido» por lo dicho por Piech, quien «descarta construir la planta de Amorebieta», y «Diario 16» estima que éste «acaba de arrojar un jarro de agua helada sobre las esperanzas que este proyecto había suscitado en el País Vasco». De López, «vasco muy cercano al PNV», dice que había «sonado» como candidato a ministro de Industria, «aunque» —señala, calculador— «resultaría ciertamente muy duro tener que renunciar a millones de dólares» y que, además, «según portavoces del PNV», el hombre «tenía una misión trascendental para su tierra», es decir, la instalación de la planta de Amorebieta.

Tuyo en JEL

TXILLARDEGI / Hizkuntzalari eta idazlea

Badakit. Esan ere egin didate. Gauza hera errepikatzen ari omen naiz behin eta berriz. Eta kontutan hartuko dut. PNVaren saldukeria osoa oraindik ikusten ez duenaz, jai dago.

Azkeneko rappel bat egingo dut gaurkoan. Eta Arana-Goiri gogoratuz argituko dut saldukeria hori. Aginduta!

«Perdido el espíritu de nacionalidad, y olvidando su única patria, los bizkainos todos tenían fija su mirada en la Corte de España, como si una nación independiente pudiese esperar del enemigo extranjero el remedio de los males que su influencia misma le causa»...

«El bizkaino considera la autonomía, no sólo como inútil, mas también como perjudicial y mortífera. Ni aún en el caso de que fuera aceptada como medio político para ulteriores fines decisivos, pudiérasela tener como útil; ...pues sólo puede llevar a Bizkaya a su muerte definitiva»...

«La única ley ante la que podemos unirnos todos los euskarianos de aquende el Bidasoa, es la Ley del 25 de Octubre del 39... Esta común desgracia es... la única que debe unirnos; si no queremos que nuestra raza desaparezca de la tierra, para ser sustituida en estas montañas por el pueblo español»...

«Yerran pues los euskarianos que piensan salvar a Euskeria uniéndola a España. La sociedad euskariana se pierde en su roce con la española, y es preciso aislarla hoy en lo posible para salvar a sus miembros; aislarla mañana en absoluto por medio de la independencia política»...

«Si el gobierno español... pretendiera injerirse en los asuntos de Bizkaya, el camino era el de las armas: luchando Bizkaya, y Euskeria toda, contra España; en vez de hacer causa común con el español y desunirse los euskarianos»...

Hortaz: gora PSOE eta psoc-ialistak!! Bai, bada!



NERE TXANDA

El Mundo

Zapatero, a tus zapatos

Mariano Ferrer

HEMEROTEKA Un hecho no admite discusión. Hace todavía pocas semanas un ministerio en el Gobierno de González era para los nacionalistas un regalo envenenado. Si ahora no dicen todavía «a caballo regalado no le mires el diente», andan cerca. Se lo miran, pero poco.

La reacción de Anasagasti al discurso de investidura es el último botón de muestra. Lo que González dijo sobre el desarrollo autonómico no es muy distinto de lo que ha dicho siempre (...).

«¿Dónde está la explicación? En el vértigo de la política, la tentación de subir a primera división. No se trata de ocupar un ministerio, es toda una nueva perspectiva política la que se ha abierto inesperadamente ante sus ojos. Y con toda lógica, los profesionales del PNV se preguntan por qué no. ¿Entenderán sus bases que el destino histórico del PNV pasa por sostener el gobierno de Felipe González? Mérito tendrán sí de la

ZAKILIXUT



Olariagak "Euskaldunon Egunkaria"n, 1993-VII-10ean

noche a la mañana pasan de las denuncias de Arzalluz contra «la bota de Madrid» a aceptar que su partido le eche las medias sueltas.

El País

Condición necesaria, pero no suficiente

Editorial

La España oficial ha endosado el envite y ha iniciado la larga y difícil andadura de la cultura del pacto, del diálogo social y de la oposición constructiva. (...) El apoyo de los nacionalistas vascos y catalanes a la investidura constituye una inicial apuesta por la go-

bernabilidad, bien explicada por sus protagonistas, particularmente por Miquel Roca, que parece haber reconducido, aunque sea en la prórroga, el error cometido por su partido al desechar *prima facie* la oportunidad histórica de la coalición. No está cerrado el camino a un Gobierno de amplia base, aunque sea dentro de unos meses, y eso ya es buena noticia, especialmente porque va acompañada de compromisos sensatos, en absoluto disparatados, en los asuntos autonómicos.

ABC

Semántica

Ovidio

Andan estos días con la semántica interesadamente floja los nuevos

socios políticos vascos del recién investido presidente del Gobierno, don Felipe González. Dice el PNV que los secuestradores del empresario Julio Iglesias Zamora son «fascistas desalmados». De acuerdo en lo de «desalmados», pero en absoluto desacuerdo con la denominación de «fascistas».

Serán, en todo caso, marxistas-leninistas, comunistas. El fascismo, una de las grandes aberraciones del siglo XX, es otra cosa, aunque comparta con el nazismo la negación de la libertad política.

Herri Batasuna se declaró en su día marxista-leninista y su proyecto era crear en el País Vasco una República socialista

soviética, obediente a Moscú. El desmoronamiento del comunismo europeo ha dejado a los voceros del terror y su proyecto con las vergüenzas al aire. Por eso quieren ahora negociar una salida airosa.

El Diario Vasco

Los vecinos de arriba

Manuel Alcántara

La idea de que los seres humanos somos una exclusiva terrestre, lo nunca visto en otras galaxias, está siendo desechada por los sabios, que creen que el universo está lleno de vida. No sé cómo han logrado contarlas, pero los científicos reunidos en Barcelona cifran entre diez mil y cien mil el número de civilizaciones que andan desperdigadas por el universo. Después de eso no se entiende bien que seamos capaces de ponernos una insignia en la solapa.

(...) Parece que la Tierra tiene más edad de la que representa. Unos 500 millones de años más de los que le echábamos. Los científicos dicen que cuando al Sol se le fundan los plomos y desaparece nuestra especie, el planeta seguirá albergando vida microbiana. Otra clase de microbios.